



PANORAMA DEL ANTIGUO TESTAMENTO

GEOGRAFÍA

GEOGRAFÍA

5) Sinaí.

La península, con montañas colosales y un vasto desierto, nunca se consideró como parte de Palestina. Por el lugar destacado que ocupa al comienzo de la narración (en particular, en [Éxodo](#), [Levítico](#) y [Números](#)), cabe mencionar tres elementos constitutivos:

(a) El “**desierto de Zin**” es una región árida del norte del Sinaí. Los lugares más importantes, Quirbet el-Cudeirát y ‘Ain Qedeis, se sugieren como la posible ubicación de Cades-barnea, donde los israelitas acamparon la mayor parte de los treinta y ocho años que pasaron en el desierto.¹⁸

(b) El “**orrente de Egipto**” es Wādī el-‘Arish (y no el Nilo), formado por los arroyos que descienden de las montañas del Sinaí. Corre aproximadamente hacia el norte y desemboca en el Mediterráneo a la altura de la actual el-‘Arish.

(c) El gran macizo montañoso en el extremo sur de la península, la ubicación más probable del Sinaí (u Horeb), es una región de picos escarpados que superan los dos mil metros de altura.

TRANSJORDANIA

Nombres de la región.

La región que se extiende entre el valle del Jordán y el desierto de Siria al parecer nunca tuvo nombre. El que a menudo se emplea en el Antiguo Testamento, ‘*ēber hayyardēn*, significa literalmente “**al otro lado del Jordán**”, equivalente aproximado de “**Transjordania**”. Es evidente que quienes le dieron el nombre vivían al oeste del Jordán.¹⁹ **Perea**, nombre neotestamentario, significa lo mismo. En la época del Imperio Persa, la satrapía que comprendía **Siria**, **Palestina** y **Transjordania** se denominaba “**Más allá del Río**”, con referencia al Éufrates.

LECTURA #5, PARTE 4

Descripción general.

Transjordania es una altiplanicie que puede describirse como la continuación hacia el sur de la cordillera oriental del sistema de fractura. Se eleva abruptamente desde la falla del Jordán hasta superar los seiscientos metros sobre el nivel del mar, y luego desciende en declive gradual hacia los desiertos de Siria y Arabia. Bien irrigada por un complejo sistema de ríos y arroyos, se ha destacado siempre por su producción. Los sistemas de arroyos forman una serie de ríos que han abierto profundas gargantas en su descenso hacia el valle del Jordán y constituyen así límites naturales.



Regiones de Transjordania.

(1) Hacia el norte de la quebrada de Yarmuk y al este del **Alto Jordán y del Mar de Galilea se encontraba Basán**, región formada en gran medida por roca volcánica en descomposición y, por lo tanto, poseedora de una fertilidad excepcional.²⁰ En el tiempo de los romanos esta región se conocía con el nombre de **Gaulanitis (cf. las colinas de Golán, en el mundo moderno)** y era una importante fuente de trigo para el Imperio Romano.

(2) Galaad, al sur de Yarmuk, era una región con numerosos valles y buenas pasturas, además de cerros escarpados con bosques de robles y otras especies. El proverbial **“bálsamo de Galaad” (Jeremías 8:22; Jeremías 46:11)**, destacado por sus propiedades medicinales y



LECTURA #5, PARTE 4

cosméticas, se exportaba a Tiro y a Egipto. Jacob luchó con el ángel (**Génesis 32:24–32**) y se reconcilió con **Esau** (**Génesis 33:1–17**) en Galaad; **Elías** era natural de Tisbe (**1 Reyes 17:1**). El límite sur de Galaad no está bien definido. Algunos eruditos consideran que era el **Arnón** (**Wâdī el-Môjib**), pero en general el **valle de Jaboc** (**Wâdī Zerqa**) es el límite más aceptado.

(3) **Amón** estaba ubicada entre los valles de Jaboc y Arnón, más específicamente en la zona bañada por los afluentes del Jaboc, bien al este del Jordán. La capital, Rabá-amán, coincide con el actual emplazamiento de Amán. El reino de Sihón en el **siglo XIII** estaba situado entre Amón y el Jordán.

(4) **Moab** por lo general abarcaba las tierras entre el **Arnón y el Zered** (**Wâdī el-Ĥesā**), pero en determinados momentos el límite norte se extendía más allá del Arnón. Los “**campos de Moab**”, entre **Wâdī Nimrin** y el **Mar Muerto**, ascienden gradualmente hacia **Hesbón** (**Ĥesbân**) y **Medeba**. **Rut**, la nuera de Noemí y antepasada de David, era moabita. Moisés llegó a ver la tierra prometida desde los montes de Moab y murió allí (**Deuteronomio 34:1–5**). Un importante hallazgo arqueológico, la inscripción de Mesa, está escrita en lengua moabita.

(5) **Edom** suele ser identificada con la región al este del Arabá entre el Zered y la cabecera del Golfo de Acaba. Durante la mayor parte de la época veterotestamentaria Edom se extendía a ambos lados del Arabá. La elevada cadena montañosa denominada Monte Seir era el centro del territorio edomita, cuya capital era Sela (**en gr. Petra; 2 Reyes 14:7**).

Bibliografía:

18. Ver **Deuteronomio 1:19; Números 13:26; Números 14:26–35**.
19. Se emplea este nombre en las historias que describen la región en la época anterior al ingreso de los israelitas en Canaán, i.e., cuando todavía estaban en Moab. Algunos eruditos han señalado este dato como prueba de que las historias datan de una época posterior. Sin embargo, un nombre que está muy arraigado puede usarse aunque carezca de precisión técnica. En tiempos modernos, los pobladores del este del Jordán se han referido a su región como “**Transjordania**”.
20. Nótese las gordas “**vacas de Basán**” (**Amós 4:1**) y los “**fuertes toros de Basán**” (**Salmo 22:12** [TM (**Texto Masorético**)13]).